

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 231/Lunes 28 de noviembre de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

- [Las ideas, las armas de hoy.](#)

DE LA PRENSA

- [Europa: la derecha se reinventa.](#) (Por Esto!).

DE CUBA

- [Jóvenes cubanos respaldan reclamos estudiantiles en otros países.](#) PL
- ["Objetivo de la CELAC no es ni desafiar a la OEA ni sustituirla".](#) EFE
- [Inauguran hoy el XXVIII Congreso Internacional "Biotecnología Habana 2011".](#) XINHUA
- [Firman Cuba y China acuerdos para impulsar la biotecnología.](#) NOTIMEX
- [Trata acerca del Foro de Negocios e Inversiones Cuba-Guangzhu.](#) XINHUA
- [Aplicará Reino Unido vacuna cubana para combatir el cáncer de pulmón.](#) EFE
- [Meteorólogos estadounidenses participarán en el VI Congreso Cubano de la especialidad.](#) XINHUA
- [Representantes de las Principales Fiscalías Militares de Cuba y Rusia efectuaron reunión.](#) ITAR-TASS
- [Comenta en relación a las futuras relaciones con España.](#) ANSA
- [Muere emigrante cubana tras explosión de gas en el hotel español donde trabajaba.](#) AP
- [Reporta convocatoria al VII Congreso de la ANEC.](#) EFE
- [Continúa la repercusión de las posibilidades de recibir créditos bancarios.](#) AFP/ANSA
- ["Cambia la geografía urbana con negocios privados".](#) ANSA
- [Nuevo grupo azucarero prevé crecimiento del 20% en próxima zafra.](#) AFP
- [Refiérese a aumento de ventas de habanos pese a leyes que enfrentan el hábito de fumar.](#) AFP
- [Rebota de Granma el artículo ¿Reparar puentes es un secreto?](#) ANSA
- [Escuela Internacional de Cine y Televisión se propone crear un "Fondo Patrimonial de Amigos".](#) EFE
- [Clausura Embajador de Italia la exposición "Caravaggio en Cuba".](#) EFE
- [México estará representado en el VIII Festival de Música Popular Barbarito Diez.](#) NOTIMEX
- [Destaca a Silvio Rodríguez en su 65 cumpleaños.](#) DPA

DEL MUNDO

- [Decreta la Liga Árabe sanciones económicas contra Siria.](#) DPA
- ["Recelos y dudas en el inicio del proceso electoral de transición en Egipto".](#) EFE
- [Insta Parlamento iraní al gobierno a expulsar al Embajador británico.](#) DPA
- [Secretario General de la ONU llama a moderación en elecciones de República Democrática del Congo.](#) DPA
- [Comienza hoy la Cumbre de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático.](#) EFE
- [EE.UU. puntualiza informaciones relativas a su postura en Durban.](#) EFE
- [¿Qué es el Protocolo de Kioto?](#) AFP

LAS IDEAS, LAS ARMAS DE HOY

Omar Pérez Salomón

Cuando leía el artículo "Con Fidel al teléfono", publicado el domingo 20 de noviembre en el periódico Juventud Rebelde, enseguida me vino a la mente lo expresado por el líder de la Revolución cubana Fidel Castro, en la Inauguración del XVIII Festival Internacional de Ballet de La Habana, el 19 de octubre de 2002, "Mientras en el mundo se escuchan los tambores de guerra o se dilapidan recursos para fabricar armas cada vez más sofisticadas y destructivas, en Cuba revolucionamos la educación para multiplicar los conocimientos de las nuevas generaciones, universalizamos el acceso a los centros superiores de enseñanza, llevamos las escuelas de arte a todo el país y proyectamos crear las condiciones para que el disfrute y el placer de sus maravillosas creaciones alcance a todos".

Por eso, no es extraño que Fidel haga un alto en sus tareas investigativas para preocuparse por las problemáticas asociadas al uso de las nuevas tecnologías en las universidades, echando por tierra una vez más, una de las falsedades más difundidas contra Cuba: que la Revolución es enemiga de Internet.

Coincido con los estudiantes de periodismo autores del trabajo, “Extraña desconexión en las universidades”, en que se precisa mayor organización en el uso de los laboratorios de computación existentes en estos centros y también una mejor distribución del ancho de banda disponible.

Como política, el gobierno cubano prioriza el acceso de la población a las tecnologías de la información y las comunicaciones a partir de los escasos recursos disponibles, en particular el acceso de los estudiantes universitarios.

Pero, no podemos desconocer las limitaciones tecnológicas y económicas del país, que limitan el ancho de banda en el acceso a Internet a 413 Megabit de entrada y 229 Megabit de salida, por debajo de lo que posee cualquier institución o empresa en los países desarrollados. Si fuera poco, las leyes estadounidenses establecen que cualquier nueva adición o modificación del canal requiere la obtención de licencia del Departamento del Tesoro de los Estados Unidos y que se pague a un precio considerable; cada incremento oscila en unos 2 mil dólares el megabit mensualmente, ya sea utilizando como soporte el satélite o el proyectado cable submarino entre Cuba y Venezuela.

La mayor red cubana, Infomed, con más de 100 mil usuarios, tiene solo 16 Megabit en el canal de Internet y las universidades 12 Megabit en todo el territorio nacional.

A esto se suma que el bloqueo impuesto a la isla impide la adquisición de equipos, aplicaciones informáticas y software de las compañías de Estados Unidos que son las más importantes en esta actividad, aumentando en un 30 por ciento los costos de cualquier inversión al tener que buscar alternativas en mercados más distantes.

Sin embargo, los esfuerzos realizados en estos años, ha permitido que la Unión Internacional de Telecomunicaciones, en su último informe sitúe a Cuba en el cuarto lugar en habilidades en el uso de las TIC, entre todos los países miembros de este organismo de la ONU. Se trata como ha dicho Fidel de utilizar con más eficiencia estas tecnologías para conectarnos al conocimiento y participar en una verdadera globalización de la información que signifique compartir y no excluir; transmitir nuestras verdades y nuestros mensajes, e informarnos del acontecer internacional, teniendo en cuenta que las ideas nacen de los conocimientos y de los valores éticos.

En tiempos en que redoblan las campanas de la guerra incitadas por el imperio del norte y sus aliados europeos, vale recordar a Fidel cuando expresó el 1 de mayo de 2003:

“Nos acompaña la convicción más profunda de que las ideas pueden más que las armas por sofisticadas y poderosas que éstas sean”

POR ESTO! (Versión digital)

25 de noviembre de 2011

MÉXICO

EUROPA: LA DERECHA SE REINVENTA

Jorge Gómez Barata

Veinte años atrás la humanidad encaraba el futuro a partir de tres premisas: el planeta podía ser destruido por una guerra nuclear; unos prometían que todo se resolvería con el fin del comunismo y otros aseguraban que al eliminar el capitalismo se instalaría el paraíso en la Tierra. Excepto la opción atómica, ninguna de aquellas tesis está vigente.

Ochenta años atrás, en medio de una crisis económica que parecía insoluble (obviamente no lo fue) los pueblos de Italia y Alemania encumbraron a Benito Mussolini y a Adolfo Hitler respectivamente y el fascismo arrastró a Europa y a toda la humanidad a la guerra.

En la España de hoy se repite la mitad de aquella historia: la derecha retorna al poder aunque es improbable una contienda; Rajoy no es Hitler ni estamos en 1933; no obstante el hecho de que las masas tomen distancia tanto del comunismo como de la opción socialdemócrata, marca el fin de una era: Los que en 1945 en Europa ganaron la guerra, perdieron la paz.

La feliz circunstancia de que en 1933, el mismo año en que Hitler llegaba al poder en Alemania, en Estados Unidos fuera electo Franklin D. Roosevelt permitió afrontar la crisis económica, superar la Gran Depresión y pasando por encima de los prejuicios anticomunistas, formar la coalición antifascista, que sumó las enormes fuerzas militares y

el potencial económico norteamericano, soviético, británico; así como los de China, Canadá y otros países que en larga y cruenta lucha, pagando costos enormes, lograron vencer al nazismo.

El triunfo aliado coincidió con un momento del desarrollo de la tecnología que auspició la diversificación de la producción y la elevación de la productividad del trabajo que no sólo facilitó la reconstrucción de Europa, Japón y la Unión Soviética sino que, en torno de aquellas gigantescas tareas, abrió una era de prosperidad económica nunca antes vista que, aunque perjudicada por la Guerra Fría, cambió la faz de la humanidad.

Para los pueblos de Asia y África que formaban el vasto sistema colonial, el fin de la II Guerra Mundial creó un escenario favorable a la descolonización y al florecimiento del nacionalismo en los espacios políticos afroasiáticos, proceso al que en 1959 se sumó la Revolución Cubana, que añadió color latinoamericano al llamado Tercer Mundo. Los liderazgos de Pandit Jawaharlal Nehru, Gamal Abdel Nasser, Leopold Senghor, Achmed Sukarno, Sekou Toure, Fidel Castro, Ahmed Ben Bella y otros, promovieron la lucha contra el neocolonialismo y el imperialismo, impulsaron el crecimiento económico y matizaron el mundo bipolar.

La debacle del socialismo real que culminó con la desaparición de la Unión Soviética cambió sustancialmente la correlación mundial de fuerzas y alteró los delicados equilibrios políticos dejando a los países recién liberados y a aquellos que asumen posiciones antiimperialistas e incluso nacionalistas, a merced de los intereses hegemónicos de las grandes potencias, especialmente de los Estados Unidos. En conjunto la Guerra Fría y sus resultados cambiaron al mundo, esta vez para peor.

El mundo de hoy

El fin de la confrontación Este-Oeste y la desaparición de la amenaza de confrontación nuclear global pareció una promesa dramáticamente desmentida por una miríada de conflictos locales, por la Guerra del Golfo, provocada por Irak y aprovechada por los Estados Unidos y por la desacertada respuesta de la administración Bush a los atentados del 11 de septiembre de 2001 en Nueva York.

El 11/S introdujo una rareza político-militar cuando la única superpotencia fue víctima de una agresión, aunque de gran escala, de naturaleza no estatal, realizada por una organización terrorista de matriz ideológica indefinida, que con unos miles de dólares y utilizando una docena de suicidas provocaron un titular inédito: "ESTADOS UNIDOS BAJO ATAQUE".

Sin detenerse a considerar las opciones para enfrentar aquella innovación, Bush proclamó una cruzada global contra el terrorismo provocando las guerras de Afganistán e Irak, que 10 años después han ocasionado millones de víctimas y originado gastos billonarios y contribuido a una profunda crisis económica, sin resolver el problema del terrorismo, sino todo lo contrario.

Por una extraña paradoja, mientras el socialismo real desapareció de la escena, Europa y los Estados Unidos no pudieron sostener los ritmos de desarrollo que otorgaron los pueblos de Norteamérica y Europa Occidental, una prosperidad que parecía ilimitada, y cuando de los ímpetus del nacionalismo afroasiático sólo quedan trágicos recuerdos, en América Latina las cosas marchan mejor que nunca, incluyendo la economía.

Aunque no milito entre los pesimistas y creo en la humanidad que, por adversas que fueran las circunstancias siempre sobrevivió, volverá a triunfar, reconozco que, a nivel global, escasean las razones para el optimismo.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 27 NOV (PL) Miles de jóvenes cubanos marcharon hoy en esta capital para recordar a los ocho estudiantes de medicina fusilados en 1871 por el colonialismo español, movilización en la cual respaldaron las exigencias de educandos latinoamericanos y europeos de una educación inclusiva.

En declaraciones a Prensa Latina, varios de los participantes en la caminata, que partió de la Universidad de La Habana, consideraron justos los reclamos de universitarios en ciudades de Chile, Colombia, Puerto Rico, España y otros países.

No hay causa más justa que la defensa de una educación gratuita y de calidad, derechos que los jóvenes cubanos tenemos desde 1959 (triumfo de la revolución liderada por Fidel Castro), comentó Ovidio Gómez, integrante del Secretariado Nacional de la Federación Estudiantil Universitaria.

Por su parte, el alumno de la enseñanza media Carlos Suárez contrastó la tranquilidad de la marcha celebrada aquí con la represión que sufren quienes en las calles de Latinoamérica y Europa denuncian la mercantilización del conocimiento.

Salimos a esta movilización sin temor a ser golpeados o perseguidos, como ocurre a los chilenos, a los españoles o a los puertorriqueños, dijo. La caminata por los 140 años del fusilamiento de los estudiantes de medicina -víctimas de un escarmiento por el creciente rechazo de entonces al colonialismo- también constituyó un espacio de apoyo al pueblo palestino, en sus esfuerzos por ser reconocido como una nación soberana.

Tenemos muchas motivaciones hoy; ratificar el compromiso con la Revolución Cubana, el recuerdo a los ocho mártires, la solidaridad con las demandas de educación justa en el mundo y el apoyo a la causa Palestina, precisó Gómez.

LA HABANA, 25 NOV (EFE).- Cuba considera que el objetivo de la naciente Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (Celac) "no es desafiar ni sustituir" a la OEA, sino ser un organismo de cooperación, integración y concertación "sin presencia extrarregional" y con dinámicas propias ante los retos del bloque.

"No tiene que ver con ninguna otra institución, ni está dirigida ni contra, ni a favor, ni en vez de, ni para complementar a nadie", dijo hoy en entrevista con Efe Abelardo Moreno, viceministro de Relaciones Exteriores de Cuba.

"El objetivo de la Celac no es ni desafiar a la OEA (Organización de Estados Americanos) ni sustituirla, no. Es simplemente crear una organización propia, con vida propia, con dinámica propia y con objetivos propios", añadió.

Moreno formará parte de la delegación cubana que viajará a Caracas para participar los próximos 2 y 3 de diciembre en la cumbre donde arrancará la Celac, el mayor proyecto de integración en el continente sin Estados Unidos y Canadá.

El viceministro, quien no confirmó si el presidente Raúl Castro acudirá a esa cita, afirmó que Cuba considera "muy importante" y "esperanzadora" la puesta en marcha de este nuevo organismo enfocado a que "los problemas de los latinoamericanos y de los caribeños deben ser resueltos entre latinoamericanos y caribeños".

A su juicio, la mejor forma de afrontar los retos de la región es por la vía de la unidad "sin que nadie de fuera" venga a decir cómo hacerlo.

Según el viceministro cubano, una de las principales cuestiones que la Celac debe encarar son los problemas sociales de un continente que registra "la mayor disparidad en ingresos entre las personas más ricas y las más pobres".

"Tenemos que buscar mecanismos que nos permitan poner todos los esfuerzos y todos los recursos de la región, que son muchos, a resolver los grandes problemas sociales, sobre todo esta disparidad del ingreso", sostuvo Moreno.

Otros de los retos inmediatos son, según el vicescanciller cubano, la paz en la región, la toma de posiciones conjuntas a favor del desarme nuclear y en contra de cualquier forma de terrorismo y por la consolidación de la soberanía de los Estados de América Latina y el Caribe, tanto la nacional como la regional.

"La soberanía regional tiene que ser un concepto que todos aceptemos y tiene que entrañar la voluntad (...) de resolver nuestros problemas entre nosotros mismos. No nos lo va a resolver ni el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y mucho menos otras instancias", afirmó el funcionario cubano.

El viceministro considera también que la Celac debe contribuir a integrar a los distintos organismos que existen en América Latina para que cooperen entre sí.

"Nosotros vemos que a veces hay duplicaciones en los mecanismos de integración, tenemos que buscar que haya una real cooperación de esos mecanismos y que vayan todos por el mismo camino", indicó.

Cuba, según Moreno, no cree que los procesos de integración se deban ceñir exclusivamente a las relaciones comerciales y opina que esa ha sido una "gran deficiencia".

"Creemos que en este momento hay que dejar de lado los temas que nos dividan o que puedan dividir y hay que buscar aquellos que nos unen y poco a poco se irá avanzando en esa integración política, económica, social, que no sabemos a dónde puede llegar en el futuro", manifestó.

La Celac surge de la unión de la Cumbre de América Latina y el Caribe (Calc) y el Grupo de Río, e incorpora a todos los miembros de la Organización de Estados Americanos (OEA), excepto Estados Unidos y Canadá.

El nuevo organismo estará articulado en cinco grandes bloques: el político, el energético, el de desarrollo social, el ambiental o de cambio climático y el económico-financiero.

LA HABANA, 24 NOV (XINHUA) -- La agrobiotecnología y los retos globales será el tema principal del XXVIII Congreso Internacional "Biotecnología Habana 2011", que sesionará del 28 de noviembre al 3 de diciembre próximos en la capital cubana.

Unos 600 delegados (de ellos 300 extranjeros) de 29 países de América, Europa, Asia y África confirmaron su asistencia al evento, que tendrá como sede al Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB).

El copresidente del Comité Organizador, Carlos Borroto, informó este jueves que el programa científico incluye nueve simposios, uno de ellos dedicado a la bioseguridad de los organismos genéticamente modificados y los bioproductos (para control biológico).

Otros debates estarán dedicados a la biotecnología moderna para la salud animal, los ensayos clínicos veterinarios, la interacción molecular planta-patógeno, la tecnología de enzimas y la producción de farmacéuticos en plantas.

El científico belga Mark Van Montagu, uno de los padres de biología molecular de plantas, y el británico Richard J. Roberts, Premio Nobel de Medicina en 1993, figuran entre las personalidades confirmadas al cónclave.

"Biotecnología Habana 2011" acogerá 323 trabajos científicos y se realizarán 117 presentaciones orales y 200 en carteles, según los organizadores.

Paralelo al Congreso se realizará una feria comercial, con la participación de empresarios de siete compañías foráneas y cuatro cubanas.

Reactivos, materiales, equipos y productos vinculados a la rama biotecnológica se exhibirán en esta Feria, donde también se realizarán talleres y conferencias sobre los productos y servicios en la muestra.

Cuba aprovechará el cónclave para presentar sus avances en esa esfera, incluidos los resultados de proyectos asociados a vacunas veterinarias y al desarrollo de un maíz genéticamente modificado.

Entre esos productos figura una vacuna contra la peste porcina clásica y nuevos antígenos (moléculas) que favorecen una respuesta inmunológica para el control de la garrapata en el ganado bovino y las enfermedades hemoparasitarias que ésta transmite.

Científicos cubanos también exhibirán sus conclusiones sobre estudios relacionados con la estimulación del sistema inmune de los peces y crustáceos y el desarrollo de vacunas inyectables basadas en proteínas recombinantes.

Otros resultados están referidos a la resistencia del arroz y otros cultivos a la sequía y la salinidad.

Los participantes podrán conocer además acerca del desarrollo de un maíz genéticamente modificado, resistente a la principal plaga que ataca a esta gramínea en la isla (el insecto palomilla) y a un determinado tipo de herbicida.

Según expertos locales, dicho maíz fue desarrollado bajo estrictas medidas de bioseguridad y sometido a rigurosos estudios ecotoxicológicos (para medir impacto sobre todas las otras especies del hábitat) y relacionados con la seguridad alimentaria.

En la actualidad, el CIGB cuenta con más de 20 proyectos de investigación-desarrollo dirigidos a la agrobiotecnología, sector que se ha convertido en uno de los más dinámicos en el desarrollo biotecnológico mundial. Estos proyectos tienen como objetivo la sustitución de importaciones, así como el incremento de las exportaciones de productos agropecuarios.

Prestigiosos científicos internacionales opinan que los cultivos genéticamente modificados podrían contribuir a la solución del hambre en un mundo que rebasa los 7.000 millones de habitantes y donde los precios de elementos esenciales como arroz, trigo y maíz aumentan de manera alarmante.

LA HABANA, 26 NOV (NOTIMEX).- China y Cuba firmaron hoy aquí varios convenios para ampliar su cooperación en la industria biotecnológica durante el próximo quinquenio, informaron medios oficiales.

Los acuerdos suscritos sellaron el VI Encuentro del Grupo de Trabajo Conjunto sobre la Cooperación Biotecnológica China-Cuba, clausurado este sábado y en el que analizaron cómo fortalecer los vínculos en materia de biomedicina y bioagricultura.

El objetivo, según fuentes de ambas delegaciones, es actuar en beneficio de la salud pública y la producción de alimentos impulsando la cooperación biotecnológica, que incluye fomentar la investigación para el desarrollo de vacunas.

Los coordinadores de ambas delegaciones, Mitchell Valdés (Cuba) y Ren Zhi Wu (China) firmaron los convenios de las subcomisiones correspondientes, para el período 2012-2016.

Los convenios están encaminados además a abrir posibilidades para la exportación e ingresar a mercados de terceros países, indicaron medios de prensa locales.

Otros acuerdos se refieren a la creación de nuevos mecanismos para afianzar el intercambio chino-cubano, en los subgrupos de industrialización, investigación-desarrollo, agropecuaria, política regulatoria y salud.

El acto de clausura de la cita bianual, iniciada el viernes, incluyó la firma de un convenio entre el Instituto Finlay y la empresa Hualan Biological Bacterin, para el desarrollo de vacunas.

Los antídotos estarán compuestos por adyuvantes cubanos y antígenos de interés clínico y humano, obtenidos en China.

El Grupo de Trabajo Conjunto China-Cuba para la Cooperación Biotecnológica surgió en noviembre de 2004, cuando se firmó en La Habana el memorando de entendimiento con la presencia del entonces presidente cubano Fidel Castro y su colega chino Hu Jintao.

Esta reunión fue presidida por el ministro cubano de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, José Miyar, y Zhang Xiaoqian, vicepresidente de la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma del país asiático.

En la apertura del encuentro, Miyar afirmó que la colaboración biotecnológica entre ambas naciones es de naturaleza 'estratégica'.

La Habana y Pekín tienen dos empresas mixtas en la esfera biotecnológica, una de ellas la compañía Biotech Pharmaceutical, creada por la firma china Biotech Pharma y el Centro de Inmunología Molecular de Cuba.

China es el segundo socio comercial de Cuba -después de Venezuela-, con un intercambio comercial que en 2010 ascendió a mil 800 millones de dólares, y además ha otorgado a la isla miles de millones de dólares en préstamos.

LA HABANA, 26 NOV (XINHUA) -- El gobierno cubano seguirá considerando a China como un "país priorizado" y uno de sus principales socio comerciales, aseguró hoy en La Habana una alta fuente del sector comercial de la isla.

"Cuba continuará considerando a la República Popular China como un país priorizado, y aspiramos a que se mantenga como principal socio comercial en la región de Asia y Oceanía, y uno de los principales socios en el intercambio general", dijo la vicepresidenta de la Cámara de Comercio de la República de Cuba (CCC), Odalys Seijo. La funcionaria inauguró el Foro de Negocios e Inversiones Cuba-Guangzhou, que, organizado por la CCC y el Buró de Comercio Exterior y Cooperación Económica de Guangzhou, reúne a 40 empresarios de ese territorio chino y a su contraparte cubana.

Seijo recordó que durante este año la CCC ha recibido y organizado 15 programas de trabajo para delegaciones procedentes de varias regiones de China, entre ellas las procedentes de Shaanxi, Jiangsu y Kuming, y la IX Sesión del Comité Empresarial Cuba-China, que aprobó los planes de acción y de trabajo del período 2011-2012.

"Es vital para el empresariado cubano trabajar a favor de incrementar la producción de bienes y servicios, aumentar el volumen de las exportaciones de alta calidad y sobre todo con valor agregado, y diversificar los mercados de destino", señaló Seijo.

Abogó también por potenciar la recuperación de la industria nacional, "tarea en la cual se precisará la participación de capital extranjero que aporte además tecnología y mercados".

Por su parte, la consejera cultural de la embajada de China en La Habana, Gong Jiajia, señaló que más de 200 empresas de su país tienen relaciones comerciales con este archipiélago, de las cuales más de 30 están inscritas aquí.

De otra parte, más de 20 empresas y organismos cubanos establecieron sus representaciones y agencias en Beijing, Hangzhou, Shenzhen y otras localidades chinas.

Gong agregó que el pasado año el comercio bilateral ascendió a 1.830 millones de dólares, es decir, el 18,9 por ciento por encima del 2009, cuando Cuba importó 770 millones. En el primer trimestre de este año el comercio bilateral fue de 940 millones de dólares, con una tasa de decrecimiento de 3,6 por ciento comparado con idéntico período del anterior año.

"Los principales productos importados son metal-mecánicos, de comunicaciones, industria minera, y en especial todos de muy buena calidad-precio. Por su lado, recibimos de ustedes azúcar, tabaco y ron de excelente calidad, que gozan de muy buena fama entre nosotros", informó la diplomática.

También, Xiao Zhenyu, director general del Buró de Comercio Exterior y Cooperación Económica de Guangzhou, destacó que "hace falta ahora potenciar áreas como el turismo, hotelería, la biotecnología".

Los proyectos de inversión china en Cuba abarcan la agricultura, industria ligera, telecomunicaciones y turismo, mientras que las principales inversiones cubanas en China incluyen fábricas farmacéuticas y el afamado hotel Gran Meliá. Los empresarios chinos y cubanos conocieron que durante el primer semestre del año la economía cubana creció en 1,9 por ciento y se obtuvo un mejor comportamiento de la balanza comercial a partir de disminuir las importaciones e incrementar las exportaciones en cerca de 53 por ciento.

Ese incremento se logró, sobre todo, por las exportaciones de servicios vinculados a los sectores del turismo y de la salud, y resultados favorables en la producción de petróleo, de níquel y de azúcar, rubros exportables con mayor presencia en el mercado chino.

Las empresas chinas no requieren tener presencia en la isla para realizar el comercio con Cuba, pero si por el volumen de las operaciones deciden establecer una representación en La Habana, deben crear una sucursal previa solicitud a la CCC.

En la actualidad hay cerca de 250 empresas mixtas radicadas en el país y más de 60 contratos de administración, la mayoría en el turismo.

Entre las principales oportunidades para hacer negocios figuran los vinculados al turismo, la salud, la industria farmacéutica y biotecnológica, la minería y la energía, la metalmecánica, la tecnología de la información, transporte y la cultura, entre otros.

Cuba ha sido nominada por el gobierno chino como destino turístico oficial, lo cual favorece el desarrollo de la llamada industria sin humo.

LA HABANA, 25 NOV (EFE).- El Reino Unido aplicará en las próximas semanas un ensayo clínico de una vacuna terapéutica contra el cáncer de pulmón avanzado, CIMAvax-EGF, creada en Cuba por científicos del Centro de Inmunología Molecular de La Habana, confirmaron hoy a EFE fuentes del sector.

El estudio ha sido aprobado por la Agencia Reguladora del Reino Unido tras la reciente autorización de un protocolo de ensayo clínico multinacional y multicéntrico para la vacuna, según informó hoy a EFE una fuente de la empresa comercializadora CIMAB S.A., representante exclusivo del Centro de Inmunología Molecular (CIM).

De acuerdo con la fuente, en una o dos semanas será incluido el primer paciente británico en el estudio.

También se prevé un próximo ensayo clínico en países como Australia, Tailandia y Malasia.

El medicamento cubano fue elaborado tras 15 años de investigación por científicos del CIM, quienes consideran que se podría usar el mismo principio del fármaco en el tratamiento de otras enfermedades oncológicas.

De acuerdo con los expertos cubanos, el fármaco no puede prevenir la enfermedad pero permite controlar el cáncer avanzado al generar anticuerpos contra las proteínas que desencadenan el descontrol en los procesos de proliferación celular.

Su composición incluye a las proteínas factor de crecimiento epidérmico y P-64 K de la membrana, obtenidas por vía recombinante.

Con el nombre comercial de CIMAVAX-EGF, la vacuna fue aplicada con buenos resultados a más de 1.000 pacientes en Cuba, donde su registro sanitario se realizó en junio de 2008.

El producto también fue registrado ya en Perú y se encuentra en proceso de registro en otros países de la región, como Colombia, Brasil, Paraguay, Ecuador y Argentina.

La directora del proyecto, Gisela González, afirmó en enero pasado que la vacuna es segura, no causa efectos severos y aumenta la esperanza de vida del paciente, con una buena calidad.

Los medios cubanos han subrayado que CIMAVAX-EGF es la primera vacuna terapéutica contra el cáncer de pulmón avanzado registrada en el mundo.

Según datos de la Organización Mundial de la Salud, el cáncer es la primera causa de mortalidad a nivel mundial, y el pulmonar es uno de los de mayor incidencia.

Se calcula que en 2008 murieron de cáncer 7,6 millones de personas, cifra que se incrementará hasta once millones en 2030.

LA HABANA, 25 NOV (XINHUA) -- Meteorólogos de Cuba y Estados Unidos avanzaron hacia la firma de un acuerdo de cooperación en meteorología que se suscribirá en una fecha por definir, anunció hoy un funcionario cubano.

El director de la delegación de Meteorología en la oriental provincia de Camagüey, René Arredondo, informó que la propuesta surgió durante la visita a Cuba del presidente de la Corporación Universitaria para la Investigación Atmosférica de Estados Unidos, Richard Anthes, que llegó a la isla al frente de un grupo de colegas.

Arredondo señaló que entre los objetivos de ambas partes figura la creación de una biblioteca virtual de beneficio mutuo, la cual --dijo--permitirá un amplio intercambio de información, incluida la procedente de otras entidades.

El proyecto es la base para la suscripción de un futuro convenio entre la Sociedad Americana de Meteorología, de Estados Unidos, y la filial camagüeyana de la Sociedad Meteorológica de Cuba.

Las propuestas también contemplan el apoyo de la parte foránea a la red provincial de aficionados a las observaciones de meteorología, cuya labor es calificada en la isla de meritoria.

El grupo de meteorólogos estadounidenses, entre quienes se encuentran miembros de la Corporación y de la Universidad de California en San Francisco, se encuentra en Cuba para participar en el VI Congreso Cubano de la especialidad, que comenzará el próximo día 29 en La Habana.

LA HABANA, NOV 25 (ITAR-TASS). En Cuba tiene lugar una seria campaña de lucha contra la corrupción. Esta declaración hizo ayer jueves, 24 de noviembre, en la capital cubana, el Principal fiscal militar de Rusia, Serguéi Fridinski, después de haber finalizado la ceremonia de colocación de ofrendas florales ante el Monumento dedicado al soviético soldado-internacionalista, situado en las cercanías de La Habana. Una delegación de fiscales militares de Rusia se encuentra de visita en Cuba, con la finalidad de ponerse al tanto de las labores de los organismos militares jurídicos del país.

Durante dos días, los representantes de las Principales Fiscalías militares de ambos países intercambiaron puntos de vista sobre sus actividades y funciones. Abordamos esencialmente las cuestiones concernientes a la ley penal y cívica y a las funciones de la inspección, precisó Fridinski. En el transcurso del diálogo ambas partes descubrieron para sí mismas muchas cosas nuevas.

Desde nuestro punto de vista hay momentos interesantes, que consisten en que la Principal fiscalía militar de Cuba efectúa la inspección en todo el Ministerio del Interior.

En nuestro país esta función es diferente, remarcó. Y para los colegas cubanos resultó descubrimiento el hecho de que en los tribunales militares de la Federación de Rusia tienen lugar juicios civiles.

Estimo que es en extremo seria la campaña que se despliega en Cuba contra la corrupción. Para nosotros esta es una cuestión de suma actualidad e intercambiamos criterios al respecto, subrayó el Principal fiscal militar de Rusia. Fridinski considera, que el fortalecimiento de la colaboración entre Cuba y Rusia es de una gran importancia.

Me parece, que con los esfuerzos comunes sabremos no sólo fortalecerla sino también continuar desarrollándola, subrayó.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 26 (ANSA)- El gobierno cubano guarda silencio público ante el triunfo electoral en España de Mariano Rajoy, que la prensa local calificó como un resultado del "giro a la derecha" del Partido Socialista Obrero Español.

Entre las reacciones en La Habana ante el triunfo de Rajoy, del conservador Partido Popular y un crítico público del gobierno cubano, tuvieron un comentario en el diario nacional Juventud Rebelde y un programa de la televisión, titulado La Mesa Redonda, dedicado al tema.

Juventud Rebelde comentó que el triunfo en España del PP "consolidará el giro a la derecha emprendido en 2010 por el Partido Socialista Obrero Español (PSOE), justamente la causa principal de su debacle electoral".

El PSOE bajo la presidencia de José Luis Rodríguez Zapatero desarrolló una relación con Cuba cuyo objetivo principal fue que se cancelara definitivamente la "Posición Común" de la Unión Europea hacia Cuba, que condiciona una mejoría de las relaciones a "cambios" en sus políticas internas sobre derechos humanos.

Fue el gobierno de José María Aznar, en 1996, el artífice más activo para establecer esa posición, que fue asumida por las autoridades cubanas como lesiva a su soberanía y como un acto de "complicidad" con Estados Unidos.

El gobierno de Zapatero se movió en un sentido opuesto. En julio de 2010, al anunciarse en La Habana las liberaciones paulatinas de 52 presos en Cuba considerados políticos, el ministro de Asuntos Exteriores de España, Miguel Ángel Moratinos, dijo en La Habana que ya "no existía razón" para que Europa mantuviera tal posición.

Aunque las relaciones del gobierno de Zapatero con el de Cuba parecieron enfriarse tras la salida de Moratinos, según analistas a causa de las "presiones" sobre este del PP, otros especialistas creen que la crisis económica europea marginó el asunto en España.

El tema de las relaciones con Cuba apenas fue mencionado durante la campaña de ambos partidos españoles tradicionales antes de las elecciones. No obstante, tanto en España como en Cuba se espera que el PP prosiga su habitual conducta hacia La Habana y finalice con los ocho años de "acercamiento" del PSOE.

Rajoy no aclaró el tema, y analistas en la capital cubana consultados por ANSA creen que el gobierno del presidente Raúl Castro "no se adelantará" al respecto, lo cual explicaría el silencio oficial cubano.

No obstante, pese a que en general se espera un empeoramiento de las relaciones bilaterales políticas entre ambos países, los mismos que así piensan sostienen que en el área económica los negocios continuarán "como hasta ahora".

En Cuba, operan más de 200 representaciones de empresas españolas y medio centenar de sociedades mixtas, especialmente en el sector turístico, con fuerte presencia de las principales cadenas hoteleras, como Sol Meliá, Iberostar o Barceló.

El comercio bilateral creció en 2010 y alcanzó los 719 millones de euros, un 22 por ciento más que en 2009.

MADRID (AP) Una segunda víctima una camarera cubana murió a raíz de las quemaduras sufridas tras una explosión por una fuga de gas y que había dejado otras cuatro mujeres lesionadas en un hotel en la isla española de Gran Canaria, dijo el sábado un portavoz del ministerio del Interior regional.

La explosión sacudió el miércoles el hotel de lujo Cordial Mogan Playa poco después de que se detectara una fuga de gas propano cuando se surtía el combustible al inmueble.

La turista noruega Anita Berget, de 55 años, murió el jueves, y la camarera cubana Yedna Botet falleció el viernes en la noche en un hospital debido a las quemaduras graves que había sufrido.

Dos de las mujeres heridas fueron trasladadas por aire a la unidad especializada en quemaduras en Sevilla, en la parte continental de España, dijo el portavoz.

La fuente solicitó el anonimato de acuerdo con las políticas de su ministerio.

LA HABANA, 26 NOV (EFE).- La Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC) anunció hoy que realizará su VII Congreso en junio de 2013, en el marco de las reformas económicas del Gobierno de Raúl Castro para "actualizar" el socialismo cubano.

El diario Granma, portavoz del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC), publica hoy la convocatoria del ejecutivo de la ANEC, organización oficialista que reúne a unos 79.000 profesionales del sector.

La convocatoria llama a que todos los afiliados participen en la preparación del congreso "en circunstancias tan definitorias para los destinos de la Patria y la Revolución".

"Cuba se encuentra inmersa en un proceso de actualización del modelo económico que garantizará la continuidad e irreversibilidad de nuestro socialismo, el desarrollo económico del país y la elevación del nivel de vida de la población, preservando los valores de justicia social y los principios revolucionarios", resalta el texto.

En ese sentido, indica que "la tarea suprema" actual de los economistas, contadores y auditores cubanos es contribuir a la implementación de los "Lineamientos de la Política Económica y Social", como se denomina en la isla al plan de reformas económicas del Gobierno aprobado por el VI Congreso del PCC en abril.

Las reformas intentan superar la aguda crisis económica que padece el país y contemplan una controlada apertura a la iniciativa privada, el adelgazamiento de las abultadas plantillas estatales, la descentralización de la gestión y la supresión de subsidios innecesarios aunque sin renunciar al socialismo.

En su convocatoria, la ANEC también insta a los economistas a que piensen "en la fundamentación teórica" del modelo cubano "a contracorriente de los vientos huracanados que soplan hoy en la economía internacional".

El anterior congreso de la ANEC tuvo lugar en 2005, un año antes de que el líder cubano Fidel Castro se apartara del poder debido a una grave enfermedad y delegara en su hermano Raúl, quien asumió definitivamente

la Presidencia de Cuba en 2008.

Fidel Castro, que el pasado agosto cumplió 85 años, participó activamente en la reunión de 2005, en un momento en que su Gobierno se encontraba inmerso en una batalla contra la corrupción, las desigualdades y por el ahorro de energía en la isla.

Un hombre lleva su celular a un taller de reparación, en La Habana (Cuba). El emergente sector privado de Cuba y los campesinos de la isla, entre otros, podrán acceder desde el 20 de diciembre a las nuevas modalidades de créditos bancarios para particulares.

POR RIGOBERTO DIAZ

LA HABANA, 26 NOV 2011 (AFP) - Caridad piensa en grande: espera sumar una segunda planta a su casa y montar en la primera un restaurante, ahora que la banca estatal de Cuba apuntalará con créditos las reformas económicas de Raúl Castro, pero Mirtha, como Santo Tomás, prefiere "ver para creer".

"Por ahora es un gran sueño, pero qué no puedes hacer si dispones de créditos", declaró entusiasmada a la AFP Caridad Burgos, mientras servía un café a un cliente en el pequeño negocio de comida rápida que abrió hace seis meses en el portal de su casa, en el barrio del Vedado de La Habana.

Agobiada por el salario mensual de 405 pesos (unos 17 dólares) que percibía como secretaria, esta mujer de 52 años decidió renunciar a su empleo estatal y "probar suerte con los negocios", apoyada por una hermana que vive en Estados Unidos.

"No me va mal", pero "si pudiera construir un segundo piso y hacer en éste un restaurante, me iría mejor", dijo Burgos, que ahora tiene una ganancia neta de unos 50 dólares al mes, aunque se queja por los altos gravámenes y la falta de un mercado mayorista donde abastecerse.

La nueva política crediticia, que el gobierno de Raúl Castro anunció el jueves, entrará en vigor el 20 de diciembre y está dirigida fundamentalmente a los trabajadores por "cuenta propia", negocios privados, cooperativas y campesinos independientes, y personas que quieran construir o reparar sus casas.

Pero no todos los cubanos reaccionaron con el optimismo de Burgos ante la medida, incluida en el plan de 300 reformas con que el presidente cubano busca hacer eficiente el agotado modelo económico cubano, de corte soviético, que la isla siguió durante medio siglo.

Mirtha Lambert, una peluquera privada de 42 años, está "al borde de un ataque de nervios", pues lleva "tres meses corriendo por toda La Habana" para comprar los materiales de construcción que necesita para terminar la reparación de su vivienda, que inició hace seis.

"Si eso de los créditos va a funcionar como lo de los materiales, que no hay nada, realmente no sé, tengo que ver para creer", comentó Lambert en un almacén de venta de insumos para la construcción en el populoso barrio de Centro Habana.

Para Janet, vendedora en un supermercado de La Habana Vieja, poder contar con créditos "sería bueno" si los cubanos no devengaran salarios "tan bajos", 20 dólares al mes como promedio.

"Si pides un crédito, luego te pasas la vida pagándolo", expresó la joven, que como casi todos los cubanos siempre ha pagado sus cuentas al contado y en efectivo, y ahora tendrá que alfabetizarse en cuestiones bancarias, como el uso de tarjetas de crédito y débito.

Desde que asumió el mando en julio de 2006 cuando enfermó su hermano Fidel, Raúl Castro ha levantado diversas restricciones "excesivas", como las que impedían a los cubanos hospedarse en hoteles o contratar celulares. En septiembre autorizó la compraventa de automóviles y este mes la de viviendas.

"Sin créditos no hay progreso. Si hubiese tenido la posibilidad de solicitar uno cuando abrí este negocio hace dos meses, hubiese sido fabuloso", opinó Lázaro Bueno, de 46 años, otro de los 330.000 cubanos que se lanzó a la aventura privada, tras quedar cesante en su empleo de velador.

El hombre, que tiene un pequeño negocio de ferretería en la céntrica calle San Lázaro, recomienda a los nacientes empresarios ser "osados" y sobre todo "modernizarse en el tema bancario", porque "o te adaptas o pereces".

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 25 NOV 2011 (AFP) - Las hipotecas de casas, extinguidas en Cuba hace 40 años, reaparecerán cuando entre en vigor el 20 de diciembre la nueva política de créditos bancarios aprobada esta semana por el gobierno de Raúl Castro, que también prevé embargos de bienes por no pagar deudas.

"Podrán constituirse hipotecas voluntarias como garantía para los créditos que otorguen las instituciones financieras" a trabajadores privados, campesinos, cooperativas, o particulares que deseen comprar casas, autos, o artículos domésticos, dice el decreto firmado por el presidente, publicado el jueves.

La nueva política crediticia busca "desarrollar el sector de la economía no estatal, incrementar la producción agropecuaria, e impulsar la rehabilitación o reparación de viviendas por esfuerzo propio, tres de las necesidades más apremiantes del país", explicó este viernes el presidente del Banco Central, Ernesto Medina.

La ley establece un sistema de "garantías" para los créditos mediante fiadores institucionales o privados, y la "prenda de bienes muebles", dijo Medina al diario oficial Granma.

En el caso de las hipotecas, el decreto aclara que éstas "solo pueden constituirse a favor de las instituciones financieras, y sobre (...) viviendas ubicadas en zonas destinadas al descanso o veraneo y solares yermos".

Vencido el plazo para el pago "del crédito concedido, sin que se hubiere honrado o reestructurado la deuda, la institución financiera puede ejecutar la hipoteca", establece la norma.

La ley de Reforma Urbana, del 14 de octubre de 1969, había extinguido la hipoteca de inmuebles urbanos como norma jurídica, aunque la ley hipotecaria siguió vigente para otros casos, según expertos.

El pasado 3 de noviembre, otro decreto permitió la compraventa de casas entre privados, que fue recibido con júbilo por los cubanos, agobiados por décadas de restricciones legales, que ahora el propio Raúl Castro considera "excesivas".

Esta medida siguió a la autorización, en septiembre, de la compraventa de automóviles, que también fue prohibida tras el triunfo de la revolución en 1959.

Desde hace también 40 años, los incumplimientos de pago de los créditos otorgados por la banca (toda estatal) a los cubanos, se renegociaron, aunque no fueron casos comunes, toda vez que los préstamos se descontaban automáticamente de los salarios.

La herramienta del embargo desapareció en la práctica y sólo se utilizaba sobre el salario de los padres que estaban obligados a pagar pensiones alimentarias.

En los últimos cinco años, las autoridades se han quejado de incumplimientos en los pagos de los créditos concedidos para la renovación de electrodomésticos que impulsó en 2004 el entonces presidente Fidel Castro, en busca de bajar el consumo eléctrico con equipos más modernos y eficientes.

La nueva legislación sobre créditos prevé, en caso de impago de la deuda, el embargo de "toda clase de bienes y derechos, con excepción de "la vivienda permanente" o los bienes "imprescindibles para la vida doméstica".

Tampoco son embargables "las pensiones alimenticias; las tierras del agricultor pequeño; y las pensiones de la seguridad social".

Las nuevas disposiciones devuelven al banco un papel comercial activo que perdió con décadas de socialismo de modelo soviético, cuando se convirtió en una suerte de almacén de dinero.

Sin embargo, los cubanos tendrán que alfabetizarse en el uso de instrumentos bancarios que la enorme mayoría nunca ha usado: tarjetas de débito y crédito, cheques, pagarés y letras de cambio, entre otros.

"A la par de familiarizar más a las nuevas generaciones de bancarios con estos temas, constituirá un reto para los especialistas aumentar el conocimiento de ellos (los instrumentos) entre la población", dijo Medina.

LA HABANA, 25 (ANSA)- El gobierno del presidente Raúl Castro anunció más de 300 cambios económicos en los últimos tres años entre ellos autorizar a los cubanos a tener teléfonos celulares hasta la distribución de tierras estatales y la ampliación del sector privado.

Una de las primeras medidas de Castro fue la de autorizar la tenencia de celulares por los cubanos, anunciada por la empresa estatal de comunicaciones ETECSA en marzo de 2008.

Ese mismo año se cancelaron las restricciones que existían para los ciudadanos de este país de hospedarse en hoteles.

Pero las decisiones más importantes para la economía local se tomaron en la agricultura, que enfrentaba muy baja productividad con campesinos poco estimulados y una estructura estatal administrativa demasiado centralizada.

En los últimos tres años, se distribuyeron tierras estatales ociosas, en usufructo a más de 100 mil nuevos granjeros.

El estado ofreció a los productores agrícolas en general mayores tasas por sus mercancías.

Se autorizó a los agricultores a comprar utensilios para sus labores en tiendas especialmente establecidas por el estado y cuyos precios fueron rebajados por lo menos una vez en el lapso.

A mediados de 2010 el gobierno autorizó una ampliación de las labores por cuenta propia al aprobar más de 170 oficios para ser ejercidos por privados, que con el tiempo llegaron a los 181. En octubre último había ya en el país más de 140.000 privados.

En 2011 el gobierno autorizó las compras y ventas de vehículos a los ciudadanos y levantó así las prohibiciones que existían de incluir en esos negocios automóviles fabricados después de 1959.

Las compras y ventas de inmuebles fueron aprobadas poco después.

Paralelamente el gobierno aplica programas de ajustes y cambios de "descentralización" en grandes ramas económicas como la industria azucarera con el fin de hacerlas más rentables y eficientes.

Las autoridades acaban anunciar medidas que estarán vigentes a partir del 20 de diciembre próximo, sin precedentes en 50 años, que amplían las posibilidades de los "cuentapropistas" y otros trabajadores no estatales de recibir créditos de los bancos cubanos, todos estatales, y de dar servicios y vender sus mercancías a entidades estatales.

El congreso del gobernante Partido Comunista aprobó en abril último más de 300 nuevos lineamientos sobre transformaciones en la economía y en la sociedad cubana, muchas de ellas a cumplirse en un plazo medio.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 25 (ANSA)- "Se compra un apartamento en cualquier barrio", dice el cartel del habanero Serafín, colgado en la casa de su madre, donde vive hace seis años tras su divorcio y quien cree que "los cambios en Cuba hay que saber usarlos".

"No me pregunte si los cambios son complicados, si van lentos o rápidos. Yo lo que necesito es una casa para mí y ahora por lo menos tengo esperanzas de tenerla", dijo el hombre de 42 años de edad que vivió con su esposa y suegros hasta que terminó su matrimonio en medio de una "guerra" doméstica.

Personas como Serafín abundan en La Habana. Son personas para las cuales "vivir solas" se convirtió en una obsesión y los cambios, en este caso la autorización de compras y ventas de inmuebles, actúan como una esperanza a la cual atenerse.

"Mi plan es tener un hotel, el más grande posible. Pero eso no lo permiten", dice, al paso, un hombre que se identificó como Manolo.

"Quiero vender mi casa en La Habana y comprar una finquita en las afueras. Estoy loca por sembrar flores, muchas flores. Ese ha sido mi sueño toda la vida", dijo a ANSA Esther Rodríguez, mientras su esposo la observaba con desconfianza.

Entre los cubanos proliferan muchos planes, quizá de menos vuelo sentimental que el de Esther, que no podían hacerse antes de que el gobierno del presidente Raúl Castro comenzara en 2008 a aplicar sus cambios.

"Excelentes perros de raza"; "Mis árboles bonsay son los mejores de La Habana"; "Vendo e instalo todo el sistema de su baño"; "La pizza de Orlando es la mejor de Cuba"; "Desbloqueo celulares"; "Vendo mi Buick 1955. Joya" son algunos de los carteles que se pueden ver por las calles.

Otros desistieron. Higinio, de 50 años, cerró su venta de comida rápida porque "los impuestos son altos y los trámites demasiados", aseguró.

"Películas inolvidables" es como nombró a su negocio Esteban, un joven de 23 años que al mismo tiempo simultanea que atiende negocio mantiene un trabajo en el Estado. Entre los filmes que vende están, incluso, algunos de "El gordo y el flaco", (Oliver Hardy y Stan Laurel) y "El exterminador" con todas las secuelas.

"Ahora puedo vender sin huirle a la policía. Tengo mi licencia", subrayó. No existen estadísticas oficiales sobre el mercado ilegal en el país ahora, tras la ampliación de los cambios iniciados en 2008. Antes parecían desbordarse.

"Me tocaban tres veces al día en mi casa para venderme cosas. Hasta carne vacuna. Ahora el gobierno persigue eso con fuerza. Y por otra parte, menos la carne, todo se puede vender en plena calle", estimó Carlos Echevarría, de 80 años de edad, dedicado, dijo, a "analizar el entorno".

El fin de 2011 parece abundante en cambios. Los más recientes ampliaron las posibilidades de los trabajadores por cuenta propia de obtener créditos de la banca, toda estatal, y de ofrecer sus servicios y mercancías al estado.

El gobierno ha dejado claro que no se trata de "volver al capitalismo" sino de "actualizar el socialismo" con medidas que alcanzan también a las industrias estatales poco productivas.

"No soy un especialista. No puedo comentar eso. Pero si sé que por vez primera podré tener mi casa, sin buscarme problemas legales. Y finalmente me quitaré de arriba muchos dolores de cabeza", aseguró Serafín.

LA HABANA, 24 NOV 2011 (AFP) - El flamante grupo empresarial Azcuba, que sustituyó este mes al extinguido ministerio del Azúcar cubano, prevé un crecimiento del 20% de la producción en la próxima zafra, que comienza el 1 de diciembre, afirmó este jueves un alto directivo.

"Estamos aspirando a un crecimiento, esta vez, de un 20%", dijo Osiris Quintero en un programa transmitido por la televisión local, aunque aclaró que "hay que considerar que estos crecimientos parten de niveles muy bajos" de producción en los últimos años.

Según la estatal Oficina Nacional de Estadística, durante la zafra de 2009 fue de 1,37 millones de toneladas, la cifra más reciente publicada. En la pasada cosecha, 2010-2011, dijo Quintero, se registró un "discreto crecimiento del 7%", aunque no especificó la suma que eso supuso.

"Todavía nos falta caña, la eficiencia es baja y el aprovechamiento de la capacidad instalada (en las fábricas) es mala", añadió.

La producción azucarera, principal actividad de la economía cubana hasta 1990, entró en una grave crisis tras la desaparición del bloque soviético, principal mercado y suministrador de tecnología e insumos, y su producción cayó de 8,2 a 1,2 millones de toneladas.

A mediados de la pasada década, el Gobierno decidió reducir la industria en busca de eficiencia y debido a los bajos precios internacionales, y los centrales (fábricas) fueron reducidos de 156 a 56, los más de 420.000 trabajadores reducidos a la mitad y las tierras dedicadas a la caña bajaron un 60%.

Sin embargo, según fuentes del sector, las pérdidas de la industria en los últimos años fue de 300 millones de pesos (12 millones de dólares) anuales, en momentos en que las cotizaciones internacionales son altas y rentables.

Ello motivó a las autoridades a eliminar este mes al ministerio del Azúcar, reducir estructuras y hacer un grupo empresarial (estatal) más pequeño, flexible y autónomo en busca de eficiencia.

En la inminente cosecha intervendrán 46 de los 56 centrales, siete más que en la zafra anterior, y se espera que el rendimiento de la caña pase de 32 a 37 toneladas por hectárea, aún considerado bajo, dijo Quintero.

LA HABANA, 24 NOV 2011 (AFP) - Las ventas de habanos, realizados por la compañía cubano-española Habanos S.A, crecerán en 2011 entre 2% y 3%, pese a las crecientes restricciones de leyes contra el hábito de fumar, dijo este jueves un alto directivo de la empresa.

"Será un año positivo para Habanos, esperamos crecer entre un 2% y 3%", dijo a la AFP Jorge Fernández, vicepresidente de la compañía que tiene el monopolio de la exportación de puros cubanos.

Según otras fuentes de Habanos, las ventas de 2010 fueron de 368 millones de dólares, superiores en 2% a las de 2009.

Las ventas de tabaco se encuentran entre las exportaciones más importantes de Cuba, después del níquel y los medicamentos.

Fernández asistió a la entrega del premio Guinness otorgado al torcedor de tabaco local, José Castelar (Cueto), quien en mayo ganó su quinto premio al elaborar con sus manos un puro de 81,80 metros.

Desde el 25 de abril al 3 de mayo, Castelar trabajó unas ocho horas diarias para terminar su habano, fumable, pero destinado a adorno y promoción, que se expone en el estanco donde labora, en la fortaleza colonial San Carlos de Cabaña, a la orilla de la bahía de La Habana.

Cueto, de 67 años, obtuvo el Guinness en abril de 2001 por un puro de 11,04 metros; en mayo de 2003 por uno de 14,86 m; en abril de 2005 por un habano de 20,41 m y en mayo de 2008, por la pieza de 45,38 m.

Su meta es llegar a una pieza de 100m.

LA HABANA, 25 (ANSA)- El diario oficial Granma afirmó hoy en uno de sus artículos que la "negativa" de una entidad estatal de "no ofrecer ninguna información" a la prensa nacional lo "imposibilitó" de dar datos sobre una nueva obra en el país.

"Otra vez el secretismo nos juega una mala pasada", explicó el órgano del gobernante Partido Comunista en un comentario sobre la aplicación de una nueva técnica que, según explicó, hará más duradero un puente sobre el mar a una zona turística.

Granma culpó de la negativa al Centro Nacional de Vialidad, entidad estatal.

"Desconocemos qué secreto estatal podrá guardar el colosal esfuerzo que realizan los obreros y técnicos" de un contingente que, agregó, recibió el premio Puente Alcántara a la mejor obra ingeniera y medioambiental de Iberoamérica, entregado en 2002 al entonces presidente Fidel Castro.

El director del Centro Nacional de Vialidad expuso a la entidad subalterna en Las Villas, centro del país, que "para emitir alguna información a la Prensa Nacional se debe solicitar permiso y cumplir con una metodología establecida por el Ministerio de Transporte a tales efectos."

LA HABANA, 26 NOV (EFE).- La Escuela Internacional de Cine y Televisión de Cuba (Eictv) ha advertido en su sitio oficial en Internet que su infraestructura está al borde del colapso y apeló a las donaciones y a la solidaridad mundial para evitarlo.

La institución, que cumplirá 25 años en diciembre, pide ayuda económica y donaciones para frenar el deterioro de su infraestructura, cuya situación "debe atenderse urgentemente".

La escuela se ubica en la localidad de San Antonio de los Baños, a unos 30 kilómetros de La Habana, y fue creada en 1986 por el escritor colombiano Gabriel García Márquez, el cineasta argentino Fernando Birri y el cubano Julio García Espinosa, con el apoyo del entonces presidente de la isla, Fidel Castro.

"Después de 25 años, la infraestructura de la Eictv se encuentra a punto de colapsar: edificios, equipos, instalaciones de todo tipo se encuentran sumamente deterioradas y la institución corre el peligro de tener que reducir al mínimo su actividad en tanto no consiga los recursos para poder renovar y modernizar todo su patrimonio", subraya la nota publicada en la web.

Asimismo, señala que la Eictv debe "prepararse y adecuarse" a los cambios que vive Cuba, en el marco de las reformas económicas que impulsa el actual Gobierno de Raúl Castro para "actualizar" el socialismo cubano y superar la grave crisis económica que padece el país.

"Todo esto hace que la sociedad en general se modernice y simultáneamente se reduzcan los subsidios gubernamentales en amplias esferas de la vida nacional", apunta.

En ese sentido, la Eictv afirma que se ve obligada a buscar fondos de la cooperación internacional, a generar recursos económicos propios y a reducir sus gastos.

Según agrega, la "meta central" de la actual administración de la institución es crear un "Fondo Patrimonial de Amigos" con recursos económicos públicos y privados que le garanticen "su existencia a perpetuidad".

La Eictv es considerada el proyecto académico más importante de la Fundación de Nuevo Cine Latinoamericano, que tiene su sede en La Habana y es presidida por García Márquez.

En los últimos 25 años su cifra de graduados asciende a más de 750 personas de 50 países y más de 10.000 profesionales han participado en sus talleres, de acuerdo con datos de la institución.

Desde su creación, la Eictv ha tenido como eje la defensa de las identidades nacionales y la diversidad cultural.

LA HABANA, 27 NOV (EFE).- La exposición "Caravaggio en Cuba", que ha mostrado por primera vez en un país de América Latina y el Caribe una obra original del maestro italiano, cierra hoy sus puertas en el Museo Nacional de Bellas Artes de La Habana, tras recibir la visita de más de 21.000 personas.

El cuadro "Narciso en la fuente", de Michelangelo Merisi da Caravaggio (1571-1610), fue el gran protagonista de la exposición, que durante dos meses mostró a los cubanos éste y otros doce lienzos de discípulos del pintor italiano.

El embajador de Italia en La Habana, Marco Baccini, dijo en la clausura que presentar la exposición "Caravaggio en Cuba" es "emblemático" porque testimonia el nivel "altísimo" de las relaciones culturales entre su país y la isla caribeña, según reportó la estatal Agencia de Información Nacional (AIN).

El diplomático adelantó la posibilidad de que en un futuro se repita algo parecido con un pintor del arte renacentista italiano de la categoría de Rafael.

La directora del Museo Nacional, Moraima Clavijo, dijo que el público cubano acogió la muestra como un "excepcional regalo" y como constancia en el libro de visitas han quedado registradas las firmas de personas muy heterogéneas, lo mismo de estudiantes de arte, que amas de casa y museólogos.

Auspiciada por el Ministerio de Bienes y Actividades Culturales de Italia, entre otras instituciones italianas, esta exposición fue diseñada especialmente para Cuba.

El "Narciso", una de las más famosas representaciones del mito clásico sobre el bello y vanidoso joven que se enamoró de sí mismo, pertenece a los finales del siglo XVI, la segunda etapa de Caravaggio.

El resto de las obras responden a la firma de Lionello Spada, Orazio Gentileschi y su hija Artemisa, Giovanni Baglione, Tommaso Salini, Orazio Borgianni, Gerrit van Honthorst, Bartolomeo Manfredi, Carlo Saraceni, Angelo Caroselli y Hendrick van Somer.

Las pinturas pertenecen a los fondos de la Galería Nacional de Arte Antiguo del Palacio Garberini y el Convento de San Silvestre en Roma, y tienen un valor cifrado en unos 70 millones de euros (95,9 millones de dólares).

LA HABANA, 26 NOV. (NOTIMEX).- México estará representado en el VIII Festival de Música Popular 'Barbarito Diez', del 30 de noviembre al 4 de diciembre próximo en la oriental provincia de Las Tunas, informó la víspera el comité organizador.

El foro rendirá homenajes a los músicos Francisco Repilado (Compay Segundo) y la denominada Reina del Danzonete (un baile de salón variación del danzón), Paulina Álvarez.

El especialista mexicano Alberto Díaz impartirá la conferencia "Los danzones, formatos orquestales híbridos", en el marco de la actividad teórica del Festival, señaló el presidente del encuentro, Pablo Diez, hijo del singular cantante.

El también director de la Orquesta Barbarito Diez (1909-1995), el mexicano Díaz, quien ha participado en otras ocasiones, también ofrecerá clases demostrativas sobre el baile del danzón en su país.

José Ramón Artigas, director artístico del certamen, resaltó el quehacer artístico de Barbarito Diez por la difusión de la cultura nacional en países como Venezuela, México y España.

Asimismo, destacó el significado del encuentro en una localidad como Manatí, provincia de Las Tunas, donde se realiza un trabajo sistemático en el fomento de la cultura comunitaria.

Según los organizadores, el festival pretende incentivar la creación artística en aras de revitalizar el danzón, además de fomentar el interés de las actuales y futuras generaciones por ese género.

Uno de los momentos más importantes del festival será la competencia de baile de danzón, que incluirá parejas de niños y adultos, explicó Diez en el encuentro transcurrido en la Unión de Escritores y Artistas (UNEAC).

POR ISAAC RISCO

LA HABANA, 27 NOV (DPA) - Sus letras y el rasgueo de su guitarra están vinculados como pocos a la Revolución Cubana. Con temas como "Ojalá", "Unicornio" o "La era está pariendo un corazón", el cantautor Silvio Rodríguez ha marcado además el repertorio de la música popular latinoamericana de las últimas décadas.

Nacido el 29 de noviembre de hace 65 años en el seno de una familia campesina de San Antonio de los Baños, al sur de La Habana, Silvio Rodríguez se convirtió a finales de los 60 en uno de los grandes representantes de la Nueva Trova cubana, al lado de intérpretes como Noel Nicola o su otrora gran amigo Pablo Milanés. Y el compositor y poeta ha dejado desde entonces siempre claro su inquebrantable compromiso con el régimen comunista en la mayor de las Antillas.

"Yo comparto los principios que fundamentaron la Revolución", señaló en una entrevista con un medio estadounidense el año pasado.

"Podría decir que la siento como parte entrañable, porque me hice hombre aprendiendo de la Revolución".

El autor de "Fusil contra fusil" se dio a conocer sobre todo con el surgimiento en 1968 de la Nueva Trova, inspirada en la tradición de los músicos itinerantes del oriente cubano y empapada especialmente por los ideales que rodeaban a la Revolución. A lo largo de su carrera ha cantado a acontecimientos históricos como los de Playa Girón y a iconos como Ernesto "Che" Guevara.

Al guerrillero argentino le ha dedicado algunas de sus más fervientes odas. "Su idea del internacionalismo como acto supremo de solidaridad, como expresión máxima de la condición humana, movió mis convicciones", recaló el

compositor de "América, te hablo de Ernesto", durante una reciente gira por Argentina y Uruguay para presentar su último disco, "Segunda Cita".

Sus textos están estrechamente ligados con su militancia política.

El "hijo de Dagoberto y Argelia", como se suele presentar, ha homenajeado con su guitarra entre otros a la Revolución Sandinista en Nicaragua, al asesinado presidente chileno Salvador Allende o a las brigadas cubanas que participaron en la guerra de Angola.

A menudo crítico en la isla con los lastres que ve en la "imperfecta sociedad" cubana, Silvio Rodríguez es un acérrimo defensor del régimen comunista hacia afuera. Su postura no sólo le ha asegurado el repudio del exilio cubano en Miami, sino que lo enfrentó recientemente también con Pablo Milanés.

Su distanciamiento de las dos últimas décadas, tras una estrecha amistad, quedó patente en el marco del controvertido concierto que Milanés dio en Miami.

Silvio Rodríguez le reprochó entonces la forma "burda y desamorada", sin el "más mínimo compromiso afectivo", en la que el intérprete de "Yolanda" se expresó en la cuna del anticomunismo en Estados Unidos. Ello, pese a reconocer al mismo tiempo que compartía algunas de las críticas sobre el proceso cubano vertidas por Milanés frente a medios del exilio.

Medios de la isla como el portal Cubadebate difundieron luego los reproches que el cantautor de San Antonio de los Baños dirigió a su antiguo amigo, con el que en 1974 grabó todavía el álbum "La canción, un arma de la Revolución", junto a compañeros de generación como Amaury Pérez, Sara González y Noel Nicola.

A punto de cumplir 65 años este martes, el cantautor que dice gustar de los sutiles "tropos poéticos" para sus letras, no deja de lado su producción musical. El disco que Silvio prepara actualmente, lo citaba hace poco el diario cubano "Juventud Rebelde", aportará "cosas muy diferentes en cuanto a ritmos y lenguajes musicales".

En su blog "Segunda Cita", llamado así en alusión a su último álbum, publica a menudo reflexiones propias o reproduce artículos críticos con el "capitalismo neoliberal". Y aunque nunca se vio como "representante de la Revolución", dijo también hace pocas semanas a un diario argentino, sí decidió asumir "la responsabilidad del que la quiere, aun con opiniones".

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

EL CAIRO, 27 NOV (DPA) - La Liga Árabe decretó hoy sanciones económicas contra el régimen del presidente sirio, Bashar al Assad, en respuesta a la violencia empleada por Damasco para reprimir las protestas prodemocráticas y a su negativa a permitir la entrada de observadores.

Un total de 19 de los 22 ministros de Exteriores de la organización panárabe reunidos hoy en el Cairo votaron a favor de las medidas de castigo económico para el país, señaló el emir de Qatar, Sheij Hamad bin Yasim al Thani.

Líbano, Irak y Argelia votaron en contra. Líbano "expresó reservas" respecto a las sanciones, según Yassim, que incluyen la prohibición de viajar a los oficiales sirios de alto rango y la suspensión de proyectos comerciales con el gobierno sirio.

Las medidas también contemplan el bloqueo de activos del gobierno sirio en los países árabes y el cese de los negocios con el banco central sirio y de las inversiones en el país.

"El objetivo de la decisión de hoy es cesar el derramamiento de sangre en Siria", dijo el secretario general de la Liga Árabe, Nabil al Arabi.

"Estas medidas tienen como objetivo evitar la intervención internacional en la crisis siria", dijo Yassim en una rueda de prensa en la capital egipcia. Además, estas sanciones, las primeras que el bloque decreta contra un Estado miembro, fueron elaboradas intentando dañar lo menos posible al pueblo sirio, añadió.

"Estas medidas han sido redactadas de forma que no afecten aspectos relativos a aspectos sociales y de desarrollo dentro de Siria y sus vecinos", señaló el qatarí.

La votación tuvo lugar poco después de que llegaran informaciones de activistas opositores hablando de al menos 20 muertos en una nueva jornada de represión de las fuerzas de seguridad. La mayoría de las muertes tuvieron lugar en la convulsa provincia de Homs, según Omar Ahsraf, un activista sirio que vive en Líbano.

Además, hay más de 40 heridos, señaló. "El ejército sirio asaltó áreas cerca de Damasco en busca de desertores" militares, explicó.

Desde el inicio de las protestas a mediados de marzo han muerto más de 3.500 personas en el país, según la ONU.

El Observatorio Sirio para los Derechos Humanos, basado en Londres, informó entre tanto de violentos enfrentamientos entre desertores del ejército sirio y soldados del régimen en el sur del país. El "ejército sirio libre" de los desertores es cada vez más peligroso para el gobierno.

EL CAIRO, 27 NOV (EFE).- Egipto afronta mañana el inicio de un histórico proceso electoral, el primero tras la caída hace diez meses del presidente Hosni Mubarak, rodeado por la desconfianza de los miles de manifestantes en la plaza de Tahrir y las dudas sobre las intenciones de la Junta Militar.

Cerca de 16 millones de egipcios -sobre una población de 80 millones- están llamados a acudir a las urnas este lunes en la primera fase de un complejo proceso, cuya ronda inaugural quedará limitada a nueve provincias, entre

ellas, El Cairo.

Y es que en los próximos 43 días, los ciudadanos estarán llamados a votar en doce jornadas para elegir la Asamblea del Pueblo (Cámara Baja), si bien cada una de las tres rondas se llevará a cabo en provincias diferentes.

En la plaza Tahrir de El Cairo, donde este domingo se manifestaron miles de personas para pedir que la Junta Militar se marche de inmediato, el proceso se ve con recelo.

"No queremos elecciones, no nos fiamos, queremos un Gobierno revolucionario encabezado por (Mohamed) el Baradei o (Abdelmoneim) Abul Futuh", dijo a Efe el abogado Yaser Atef, de 27 años, sentado junto a la tienda de campaña donde ha pasado la última semana para protestar contra los gobernantes militares.

A su lado asiente otro de los acampados, Abu Husein, también de 27 años, que, como Atef, no va a ir a votar.

"Aquí la gente grita 'Estado civil' porque lo que queremos es un Estado que no sea ni militar ni religioso", afirmó Abu Husein, con una venda en la mano derecha.

El joven asegura que recibió el impacto de una pelota de goma disparada por la Policía durante los violentos disturbios de esta semana.

En el otro lado de la plaza, el escayolista Magdi Eid Muhamad dice que no va a sufragar, pero por motivos distintos. Cree que la Junta Militar es lo mejor le ha pasado a Egipto y, a su juicio, debería seguir al frente del país.

"Yo estuve seis años en el Ejército y juro por Dios que no vi nada malo allí", asegura Muhamad, que estuvo el viernes pasado en la manifestación organizada en el barrio de Abasiya de El Cairo en apoyo a los dirigentes castrenses y que por primera vez pisó hoy Tahrir "por curiosidad".

En medio de esta división, el jefe de la Junta Militar, mariscal Husein Tantawi, azuzado la confusión al declarar esta mañana que las Fuerzas Armadas mantendrán "el mismo lugar" en la Constitución que se elabore tras la formación del nuevo Parlamento.

"El lugar del Ejército ha sido el mismo en la Constitución anterior, es el mismo en la actual y será el mismo en la próxima Constitución y en todas las constituciones", subrayó Tantawi en la sede de la Comandancia de la Zona Central tras una reunión con oficiales de las Fuerzas Armadas, según la agencia Mena.

El papel del Ejército y una serie de prerrogativas que la Junta Militar pretende reservarse en la nueva Carta Magna, que habrá de elaborarse tras los comicios parlamentarios, son el objeto de la controversia y las duras críticas por parte de los partidos políticos.

Tantawi, que fue ministro de Defensa durante el anterior régimen, prosiguió hoy con la ronda de contactos con los principales líderes políticos y dirigentes de formaciones de cara a los comicios, en los que también se debe elegir el consejo de Shura o Cámara Alta.

Este domingo recibió a los candidatos presidenciales Salim al Awa y Amro Musa, el presidente del partido Wafd, Sayed Badawi o el magnate cristiano Naguib Sawiris, fundador del Partido de los Egipcios Libres.

El aspirante a la Presidencia y premio nobel de la paz Mohamed el Baradei se excusó de asistir a la reunión dominical, aunque participó en un encuentro el sábado con Tantawi, que también se entrevistó con Musa por separado.

"No tengo ningún impedimento para reunirme con cualquier persona y escuchar todos los puntos de vista", afirmó el mariscal.

Tantawi parece consciente de los retos que afronta el país, que como él mismo reconoció en esta víspera de elecciones "está ahora en una encrucijada: o triunfa y será (un país) sano política, económica y socialmente, o las consecuencias serán muy graves".

TEHERÁN, 27 NOV (DPA) - El parlamento iraní dio hoy un plazo de dos semanas al gobierno para que expulse al embajador británico en Teherán, tras la decisión de Londres de cortar todos los lazos financieros con los bancos persas.

El 87 por ciento de los diputados aprobó un documento en el que se pide la expulsión del embajador y la reducción de las relaciones diplomáticas. Además, el Parlamento recomienda reducir los lazos económicos y comerciales a un mínimo.

Desde Londres, el ministerio del Exterior tildó la decisión de "lamentable" y señaló que será respondida "con fuerza", si el gobierno de Teherán la implementa.

"Este movimiento injustificado no hace nada para ayudar a enfrentar el aislamiento del régimen o las preocupaciones internacionales por su programa nuclear y la situación de los derechos humanos en el país".

"Si el gobierno iraní actúa así, responderemos con fuerza tras consultar a nuestros socios internacionales", añadió el comunicado.

La decisión del gobierno británico tuvo lugar después de que el Organismo Internacional para la Energía Atómica (OIEA) emitiera hace dos semanas un informe en el que acusa a Irán de haber probado diseños para cabezas nucleares.

No es la primera vez que el Parlamento iraní insta al gobierno a cortar relaciones con Londres. Hasta ahora, el Ministerio del Exterior iraní ha ignorado tales llamamientos, pero si el documento es aprobado por el Consejo de Guardianes -equivalente a un Senado-, el gobierno se vería legalmente obligado a aplicarlo.

NUEVA YORK, 27 NOV (DPA) - Horas antes del inicio de los comicios en la República Democrática del Congo, el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, pidió hoy a los políticos del país que ejerzan la moderación.

Ban consideró las elecciones parlamentarias y presidenciales del lunes como un suceso histórico y un importante paso para lograr la estabilidad y el desarrollo en el país centroafricano.

Ban señaló que es importante que los comicios transcurran pacíficamente, en un entorno seguro.

El sábado, en la capital Kinshasa tuvieron que ser prohibidas las marchas políticas tras enfrentamientos entre seguidores del presidente Joseph Kabila y el candidato opositor Etienne Tshisekedi.

Ban señaló que el resultado debe ser respetado por ambas partes y las quejas deben ser resueltas a través del sistema legal.

Se espera que Kabila sea reelegido en esta ocasión, tras su elección en 2006, cuando tuvieron lugar los primeros comicios libres desde la independencia del país de Bélgica en 1960. Sin embargo, ostenta el poder desde 2001, cuando asumió las riendas del país tras el asesinato de su padre.

DURBAN (SUDÁFRICA), 27 NOV (EFE).- La cumbre de las Naciones Unidas sobre cambio climático (COP17), a la que asistirán delegaciones de 195 países, arranca mañana en la ciudad sudafricana de Durban con el reto de renovar acuerdos internacionales para luchar contra el calentamiento global.

La cumbre, organizada por Sudáfrica y que finaliza el 9 de diciembre, se enfrenta a un difícil momento en la lucha contra el cambio climático por la crisis económica, la necesidad de frenar el aumento de la temperatura y el vencimiento, en 2012, del Protocolo de Kioto, único acuerdo vinculante para reducir emisiones de gases.

Canadá, Rusia y Japón han anunciado que no firmarán un segundo término de este protocolo mientras que Estados Unidos y China no asuman compromisos similares, dos países que ya han advertido de que no suscribirán acuerdos vinculantes.

La Unión Europea, por su parte, ha propuesto la puesta en marcha de una hoja de ruta para alcanzar un acuerdo legalmente vinculante que incluya a las principales economías y abarque el cien por cien de las emisiones de gases de efecto invernadero.

"Los países son plenamente conscientes de la importancia de este tratado", afirmó hoy la secretaria ejecutiva de la Convención de Naciones Unidas para el Cambio Climático, Christiana Figueres, en una rueda de prensa celebrada hoy en Durban.

"Creo que se realizará un esfuerzo muy importante en Durban para lograr un segundo protocolo", añadió Figueres, al tiempo que destacó la necesidad de actuar de manera inmediata, a la vista de los últimos datos científicos.

Figueres citó los informes de la Organización Meteorológica Mundial (OMM), el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC), la Agencia Internacional de Energía (AIE) y las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), y aseguró que "han saltado las alarmas".

"El estudio de la Organización Meteorológica Mundial indica que la atmósfera ha alcanzado niveles récord de gases de efecto invernadero", afirmó Figueres.

Los países en desarrollo y el bloque africano acuden a la cumbre de Durban con la exigencia de una renovación de este tratado, y sostienen que son los países desarrollados quienes deben realizar el mayor esfuerzo, además de financiar la transición hacia una economía más ecológica.

Cerca de 15.000 delegados y 5.000 observadores de 195 países participarán en las negociaciones durante las dos semanas de cumbre.

En los 14 días de la conferencia primero se abordarán esencialmente aspectos técnicos y conversaciones para la adopción de acuerdos por parte de los ministros de los países, que se reunirán durante la segunda semana.

Aparte de las negociaciones ministeriales, el COP17 albergará más de 200 expositores en el Centro Internacional de Convenciones de Durban y cerca de 300 eventos oficiales paralelos, sin contar los organizados por el Ayuntamiento de Durban, empresas privadas e instituciones.

Se calcula que unos 50.000 activistas y miembros de organizaciones civiles y ecologistas tienen previsto concentrarse en esta ciudad, donde preparan una gran marcha para el 3 de diciembre.

Grupos civiles y ecologistas han programado una cumbre alternativa simultánea al COP17 en la Universidad tecnológica de Durban, a cuatro kilómetros del foro de las negociaciones.

Cerca de 2.000 agentes -entre policías, guardias municipales y empresas privadas- velarán por la seguridad de la convención y los espacios más turísticos de la ciudad.

En la inauguración de la conferencia, mañana, participará la ministra de Relaciones Internacionales de Sudáfrica, Maite Nkoana-Mashabane, y la canciller de México, Patricia Espinosa, como representante del país que albergó la cumbre de 2010 en Cancún (COP16).

Está previsto que varios jefes de Estado africanos acudan a la reunión de Durban, que contará también con la presencia de famosos.

Los actores Leonardo Di Caprio, Angelina Jolie y Arnold Schwarzenegger, exgobernador de California, y el multimillonario británico Richard Branson han confirmado su asistencia al evento, al que también ha sido invitado el cantante de U2, Bono.

WASHINGTON, 25 NOV (EFE).- El Departamento de Estado de EE.UU. puntualizó hoy a EFE unas informaciones del diario Financial Times, en las que se aseguraba que el Gobierno de EE.UU. iba a bloquear el Fondo Verde Climático (GCF, por su sigla en inglés), asunto capital en la cumbre sobre Cambio Climático que comienza el lunes en Durban.

El diario británico publicó ayer que Estados Unidos no estaba dispuesto a firmar el acuerdo para la creación del GCF y que, apoyado por Arabia Saudí, aún no habría decidido adoptar un modelo para respaldarlo.

Una portavoz del Departamento de Estado, confirmó hoy a EFE que EE.UU. continúa apoyando el Fondo Verde, y agregó que el periódico hizo las correcciones oportunas en su versión digital.

"Sólo tenemos algunos problemas con el borrador del documento que servirá, básicamente, como la Constitución del fondo", añadió la portavoz.

El pasado martes, el enviado especial estadounidense para Cambio Climático, Todd Stern, explicó que el país sí cuenta entre sus prioridades la puesta en marcha del GCF, amparado por Naciones Unidas con un consejo formado por veinticuatro países y que debería movilizar 100.000 millones de dólares por año a partir de 2020.

Washington asegura apoyar "absolutamente" esa idea, que tomó forma en Cancún, si bien muchos países pusieron en duda su respaldo cuando, el pasado 18 de octubre, rechazó junto a Arabia Saudí el proyecto del Comité de Transición para el diseño del Fondo Verde.

Ese borrador, que se veía como la clave para el éxito del GCF en Durban, "trató de aprobarse en menos de una hora", y "varios países sintieron que era necesario algo más de tiempo", según aseguró Stern.

"No estábamos preparados para adoptarlo, porque había algunos puntos un poco problemáticos. Pero tengo bastante confianza en que vamos a poder solucionarlos", indicó el alto funcionario.

Si el Fondo Verde consigue ponerse en marcha, Washington considera "lógico" que los países en vías de desarrollo contribuyan con aportaciones tal y como harán las mayores potencias.

PARÍS, 24 NOV 2011 (AFP) - El futuro del Protocolo de Kioto está en juego en las próximas negociaciones sobre el clima en Durban, que empiezan la semana próxima.

A continuación explicamos algunos elementos para comprender el único instrumento jurídico internacional que impone a los países ricos reducciones obligatorias de sus emisiones de gases de efecto invernadero.

¿QUÉ ES?

El Protocolo de Kioto es el logro principal de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC), el foro establecido en la Cumbre de Río en 1992.

Este tratado internacional -el único que establece objetivos sometidos a la ley para controlar gases invernadero- ha sido ratificado por 192 países además de la Unión Europea (UE).

Estados Unidos firmó el acuerdo pero se niega a ratificarlo.

Bajo obligación, 37 economías industrializadas (denominadas países del "Anexo 1") se comprometieron a reducir las emisiones totales de los seis gases principales -dióxido de carbono (CO₂), metano (CH₄), óxido de nitrógeno (N₂O) y tres fluoruros (HFC, PFC, SF₆)- en al menos 5% para 2012, en comparación a 1990.

Los países en vías de desarrollo (categoría "Anexo 2") no quedaron vinculados a un compromiso cifrado de reducción de gases, limitándose a un llamamiento general a acabar con la contaminación, bajo el principio de que son los países ricos los responsables, históricamente, del calentamiento global.

¿CÓMO FUNCIONA ESTE ACUERDO?

Las 37 economías industrializadas del Anexo 1 pueden cumplir sus objetivos de la manera que les convenga, incluso mediante el intercambio de carbono.

El Protocolo también posee dos instrumentos únicos y propios, conocidos como el Mecanismo de Desarrollo Limpio (MDL) y la Implementación Conjunta.

Al invertir en proyectos de tecnología limpia en economías en desarrollo o en el ex bloque soviético, las economías avanzadas obtienen créditos de carbono que pueden vender, o ser compensadas por sus cuotas de emisiones.

Países que no llegan a cumplir sus objetivos de emisiones deben compensar por la diferencia, además de que se les asigna una penalidad de 30%, en cualquier segundo periodo de compromiso.

En 2009, las emisiones de dióxido de carbono (CO₂) por países del Anexo 2 estaban 6,5% por debajo de su nivel en 1990, de acuerdo a la Agencia Internacional de Energía (AIE). Pero esta cantidad oculta grandes diferencias dentro del grupo. Canadá en particular registra una emisión de carbono mucho mayor que la de su objetivo.

HISTORIA ATRIBULADA DEL TRATADO

El Protocolo fue adoptado por la CMNUCC como parte de un "marco" de 21 páginas firmado el 11 de diciembre de 1997, después de 30 meses de negociaciones.

Siguieron varios años de discusiones debido a un muy complejo reglamento, especialmente el conteo de áreas forestales como esponjas de carbono, que pueden ser contrapuestas a emisiones nacionales, lo que muchos ecologistas consideran una escapatoria, una excusa.

En marzo de 2011, el Protocolo fue casi destrozado cuando el entonces presidente norteamericano George W. Bush abandonó el pacto al llamarlo injusto y demasiado costoso para la economía estadounidense. Aun así, el

acuerdo sobrevivió gracias al apoyo de la Unión Europea.

La reticente ratificación de Rusia retrasó la implementación, la cual finalmente se produjo el 16 de febrero de 2005.

FUTURO INCIERTO

La mayor duda en Durban es si se logrará aprobar un segundo periodo de compromiso de este Protocolo, a partir de 2013.

Los países en desarrollo están ejerciendo presión para lograr este objetivo. A ellos les conviene Kioto por sus cláusulas estrictas de conformidad y verificación, además de las "diferenciadas" distribuciones de cargas entre los países industrializados y los pobres.

Pero en los países ricos, el apoyo a Kioto se ha agotado después de la tempestuosa Cumbre de Copenhagen en diciembre de 2009, la cual estableció compromisos voluntarios con el fin de limitar el calentamiento del planeta a 2 C.

Muchos críticos dicen que el tratado de Kioto es anticuado, y que es injusto, porque no impone control de emisiones a China y Estados Unidos, quienes juntos representan el 41% de las emisiones mundiales de CO2. Brasil, India e Indonesia, grandes emisores en desarrollo, tampoco los tienen.

En 2009, los países en desarrollo representaron 54% de emisiones de CO2, y Estados Unidos el 18%. Los países de Kioto de categoría Anexo 1 representaron sólo 25%.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
